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朱国萍代表是上海代表团
里履职时间最长的代表之一，已
经连任三届。“这11年的三八妇
女节我全部都是在全国两会中
度过的，虽然不能和家人孩子、
单位同事一起过，但对我来说还
是感到很有意义。”朱国萍代表
告诉记者，在“两会时间”里度过
的三八节，对她们这样的女代表
们来说既是过节，也同时意味着
一种责任。“过节就在提醒我，我
既是一个代表，又是一个党总支
书记，还是一个家庭的母亲，我
们每个人都有很多不同的身份，
怎么把家庭、工作、社会三方面
联系起来，更好地进步和发展，
更好地履职，是我们时刻应该思
考的。”

改善民生，为人民谋幸福，
除了要关注那些新时代下轰轰
烈烈的改革大势，也不能忽略那
些城市里、街坊间的“鸡毛蒜
皮”。作为来自基层的代表，履
职11年，朱国萍代表始终牢记
这个宗旨，她也一直坚持为人民
说话。这次两会，她抓的就是与
民 生 息 息 相 关 的 几 个“ 小 问
题”。除了前几日已被媒体报道
的“不要让老年人在这个智能化
的时代掉队”的建议，她其实更
为关注的是环保问题。“上海是
国际大都市，环保好了，对居民
健康也好了，家庭也好了。”朱国
萍代表说。

近年来，政府对垃圾分类持
之以恒、广泛深入的宣传，但执
行和落实一直是基层社会治理
的一个难题。“十年前我们搞限
塑令，十年后的今天，我们看到

的却是‘少点塑料袋，泛滥布袋
袋’，各式各样五彩缤纷的环保
袋堆在各家，老百姓的垃圾分类
意识和技能却依然没有跟上，源
头治理难度还是很大。”她表
示。而小区内居民按可回收垃
圾、厨余垃圾、有害垃圾、其他垃
圾四类进行了分类，但垃圾车来
清运时只按照干湿垃圾进行清
运，垃圾分类存在着“前分类，后
混乱”的问题。

她因此也建议，一方面要加
强市民环保技能的培养，从家
庭、学校、娃娃抓起，不断提升老
百姓垃圾分类的意识和能力，引
导他们从家庭开始做好垃圾分
类。另一方面，要在回收和运输
中做好环节衔接。“不妨采用不
同颜色的垃圾车对准同颜色的
垃圾桶分时段进行分类回收和
运送，这样更能区分和辨认，避
免混乱。”

此外，朱国萍代表还提出，
上海的家庭医生制度还有进一
步完善的空间。“就以我们所在
的社区为例，常住居民将近8万
人，配备了多少名家庭医生？14
名。平均一个家庭医生要照顾
近2000户家庭，直接导致很多居
民一年到头也见不到自己的家
庭医生一次。”她告诉记者，目前
社区医院的医生普遍待遇低、工
作量大、编制少，难以吸引人
才。她也建议政府要做好家庭
医生的招录培养工作，多渠道留
住全科医生，提高他们的经济和
社会待遇，真正发挥好家庭医生
这个老百姓健康“守护者”的作
用。

青年报特派记者 周胜洁

本报北京专电 高学历，善
思考，在职场上风生水起，却难
以顾及家庭，职业女性一旦遭受
婚姻失败等问题极易诱发心理
问题，但却没有相关平台给予职
业女性心理疏导。

昨天是三八妇女节，在沪全
国政协委员、威达高科技控股有
限公司董事长周桐宇关注到职
业女性心理健康，在“她时代”来
临之时，她建议构建职业女性心
理健康社会支持体系。

周桐宇委员曾接触过一名

在投行业工作的女性王雪（化
名），研究生毕业，丈夫是志趣相
投的公司同事，婚后第二年生下
了一名健康的男孩。

因为工作性质，王雪需要经
常飞往全国各地做项目，参与会议
谈判，日程全满的她业绩喜人。

但她渐渐发现，老公经常很
晚回家，一个人偷偷出去接电话，
还改掉了手机密码。最终她证
实，有第三者介入了他们的婚
姻。她以离婚结束了这段持续了
六年的婚姻，但过程让她无所适
从，来自各方的压力甚至让她有
了轻生的念头，最终是对孩子的

爱让她熬过了那段艰难的时光。
周桐宇委员说，在“她时代”

来临之时，王雪并非个例，女性在
职场立足打拼需要付出比男性更
多的努力，一旦再遭受婚姻失败
等问题极易诱发心理问题，关心
职业女性群体心理健康问题更应
该提上日程，给予女性慰藉和温
暖，帮助她们走出心理阴霾。

对此，周桐宇委员呼吁政府
部门可扶持成立多渠道的心理
服务机构，为女性提供心理支
持。“根据调研发现，心理咨询行
业针对青少年心理问题提供的
服务多，少有针对女性心理问题

进行疏导的。建议可由各级妇
联牵头，将女性心理帮助中心
（点）的建立辐射到基层街道、居
委以及有条件的企事业单位，形
成网状结构的机构落实，为女性
提供便捷的心理帮扶渠道。”

此外，周桐宇委员建议由教
育培训部门加大对心理咨询师
资格考试的培训力度，增强心理
健康教育培训，为女性心理健康
完善社会支持系统。

她还建议可由民政部门牵
头各级社会组织、团体、公益机
构从各角度多渠道地为女性心
理健康服务搭建平台，积极开展

家庭危机干预、法律咨询、情感
疏导等专业的心理服务。

就在今天，周桐宇的公司将
举办一场有关职业女性心理健
康的讲座，上百位女性职员可参
与，“以前就是以座谈形式聊聊
工作压力，这次请了专业的心理
咨询师。”

据悉，作为市工商联女企业
家商会的会长，在今年1月还设
立了公益慈善基金，关注职业女
性的心理健康，“基金成立后，职
业女性无论是经历了家庭困难
还是情感危机，都能通过平台得
到援助，获得社会的支撑。”

三八国际妇女节里的“两会时间”

她连着十一年妇女节在会中度过
上海代表团昨天全天举行分组会议，审查计

划报告和预算报告。正值三八国际妇女节，女代
表们一早就收到了节日祝福。长宁区虹桥街道虹
储居民区党总支书记、萍聚工作室主任朱国萍代
表今年已经是第11年在北京的两会现场度过妇女
节了，而新代表周燕芳今年则是第一次。两人的
感受却很相同：这个节过得很有意义。

青年报特派记者 刘晶晶 摄影报道

政协委员周桐宇关注职业女性心理健康

建议成立多渠道心理服务机构

和朱国萍代表的“老资格”
不同，“80后”周燕芳代表这次是
第一次感受到两会期间的妇女
节，“一早来到团里，代表们就互
相祝贺，感觉到了全团特别温暖
的气氛。”她笑着告诉记者，而且
组里又有三位男同胞同一天过
生日，整个团都洋溢着一种很欢
乐的氛围。感到很新奇的同时，
她也同样感受到了别样的意
义。“本来妇女节感觉不是很明
显，但这次就感到意义不一样，
应该会特别难忘。”她说，就好像
她第一次走进人民大会堂时一
样，很好奇，当真的坐下来时，就
有了一种强烈的责任感和使命
感，“在那一刻会感受特别强
烈。”

这种责任感和使命感让第
一次参加两会的周燕芳代表对
很多问题都表示了关注，而和朱
国萍代表不约而同的是，她也特
别关心环保问题。结合她自身
的行业，她在这次两会期间也提
出了关于完善强制环责险制度，
助力绿色发展的建议。

她表示，作为国际范围内公
认的助推生态文明治理的重要

工具，环境污染责任保险在我国
发展缓慢，并未起到应有的作
用。据她调查统计，截至 2016
年，我国环境污染责任保险的试
点省份覆盖 30 多个，涉及重金
属、石化等多个领域，覆盖面不
低，但发展水平不高。2016年全
国投保企业仅1.44万家次，保费
收入仅仅 2.84 亿元，同比增长
3.9%。保险公司共提供风险保障
金263.73亿元，仅同比增长8%，
各项指标均远低于保险行业整
体增速，在整个财产险市场所占
比重极低，连0.1%都不到。“几乎
可以忽略不计。”

“所谓环责险，就是企业投
保，当企业发生了由它引起的事
故产生了被害人，经济补偿和治
理责任将由保险公司承担和补
充。”周燕芳代表表示：“从需求
方来说，企业的投保需求是不大
的，为什么？一方面很多企业违
法成本比较低，宁愿出了事支付
一些小费用，也不愿意购买商业
保险。另一方面从保险公司来
说，由于经营环责险从保费规模
来说占到整个产险的比例也不
高，一般商业保险公司的经营热

情也就不高。”
而从周燕芳代表的专业角

度来看，污染防治本身要从国家
层面进行一个统筹，环责险可以
起到一个有效的助推力和促进
力。“国外都是采取强制的手段，
尤其高危企业必须投保。一方
面企业都投保，投保覆盖面广，
保险公司能在一个大规模的数
据积累基础上完善精准定价，保
费成本就会降低。而从风险管
理的立场出发，可以强化企业的
环保意识，推进企业防范污染事
故的发生，保护生态环境。”

也因此，她建议制定或修订
相关法律，在全国范围内针对环
境高风险行业实施环境污染强
制责任保险，并适时向其他行业
推广。优化地方政府在环责险
发展中的角色定位，建立多方联
动机制。加强环保部门与保险
行业的协调与合作，加强基础数
据的收集和积累工作。推动环
保部门与保险公司的数据共享，
做好环境实时动态监测工作，并
建立健全环境污染损害评估鉴
定机制和机构，参与对污染风险
的识别、量化以及定损。

新代表 感受到了责任 心系民生问题

老代表 11年妇女节都在“两会”中度过

朱国萍(右二)代表和周燕芳(右一)代表。


